
火葬場・市営霊園新料金制度導入
に関する市民議論結果概要

札幌市保健福祉局ウェルネス推進部施設管理課

１ 市民議論実施概要

１．ご意見募集期間

 広報さっぽろ６月号・７月号による周知
 ホームページへのご意見募集ページ・ご意見受付フォームの掲載
 郵送・FAX・Eメールによるご意見の受付

 市営霊園使用者意見交換会の開催（場所：エルプラザホール）
6月20日（木）14:00～15:30【参加者17人】
6月23日（日）10:00～11:30【参加者３人】

 葬送と終活を考えるシンポジウムの開催（場所：アスティホール）
７月６日（土）14:00～16:30【参加者118人】

 葬送と終活を考えるパネル展の開催（場所：チ・カ・ホ 憩いの空間）
７月12日（金）10:00～19:00【来場者134人】
７月13日（土）10:00～17:00【来場者143人】

令和６年６月１日～７月19日

２．ご意見募集方法・件数

８４件

１８件

総数
１７６件

自由意見数アンケート
回答数

９９件

６２件

総数
１６１件

５９件

１５件
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①理解できる, 
34.2%

②概ね理解できる, 
31.7%

③やむを得ない, 
18.0%

④あまり理解でき
ない, 3.7%

⑤理解できない, 
1.9%

⑥わからない, 
7.5%

⑦無回答, 5.0%

２ 寄せられたご意見の概要

１．火葬場使用料に関するアンケート結果・ご意見

ご意見概要新料金制度の方向性

• 安定した運営をする為にも火葬代を徴収するのは良い
• 維持管理には多額の費用がかかる。控え室の使用が減っているなら
火葬炉使用料を主とした料金体系にし将来に備えるべき

• なぜ無料で無理してきたのか疑問
• 利用者が充分の負担をするのは当然。現在の当事者が負担をせず先
送りし後世の若者世代になんでもつけ回すような風潮は改めるべき

• ランニングコスト程度の利用者負担は仕方ない
• 多死社会を向かえ仕方ないと思うが少しでも利用しやすい制度にな
るよう願う

• 市民の火葬料が無料だと知らなかった。ある程度負担するのは理解
できる

• 長年納税してきた人への謝礼とすべき
• 人の死に関する火葬についてまでお金を取るのはやめてほしい
• 他都市と比較して公正な料金に
• 火葬炉と控室トータルで現状の控室使用料とあまり変わらないよう
にすべき

• 納税状況や棺のサイズに応じた負担はどうか

料金水準（市民火葬料）
↓

ランニングコストの一部負担

• 家族のくつろぎとコミュニケーションのためにも減額して使いやす
い料金に

• 利用したい人が使用するものなので増額しても良い
• 利用人数に応じた負担はどうか

料金水準（控室料金）
↓

市民のみ減額

• 市外はもう少し下げてあげてもよい
• 市民以外の控室使用は２～３倍徴収
• 市民以外は10倍の料金設定に

料金水準（市民以外の料金）
↓

人件費・物件費上昇分の反映

• 負担は仕方ないが、生活が苦しい方への配慮は必要
• 市民税を納付歴がある人には減免制度を設けるべき。市民になった
月日が長い人と短い人が同額はおかしい

減免

• サービス向上すべき（テナント、自販機など）
• 駐車料金やロビー使用料等の導入
• ロビー混雑緩和のためにも物理的改善が必要

その他

＜設問＞火葬場の現状と課題を踏まえた、新たな火葬料制度の考え方についてどう思いますか（n=161）

「やむを得ない」も含めると、
肯定的な回答が８割超

① シンポジウム・パネル展来場者アンケート結果

② 自由意見（抜粋）【合計 84件】
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① , 10.6%

② , 60.2%

③ , 7.5%

④ , 13.0%

⑤, 0.6%

⑥ , 
8.1%

２．市営霊園管理料に関するアンケート結果・ご意見

ご意見概要新料金制度の方向性

• 管理する以上、徴収するのが適当。今後も維持していくために必要
• 管理料は当然。そうでなければ不公平
• 管理料を取らなくてもよくなるような方策を検討すべき
• 新規使用者の使用料・管理料を値上げすべき
• 清掃手数料は永代と聞いていた
• 足りない分は負担するが公園の要素も考慮してほしい
• 今後更なる値上げがないように。値上げのメリットあるとよい
• 使用者が負担する度合いを多くしていき、いずれは全額使用者負担と
し、将来的には市営霊園をなくすべき

料金水準
↓

計画改修を含めた費用
現在の清掃手数料に物件
費等の高騰分を反映

• 時代のニーズに合わせて毎年の年払いはとてもよい
• 毎年徴収はコストかかるのではないか
• １年でもよいが、墓は長期にわたって使用するものなので３年あるい
は５年払いなどの支払い方法も可能にしてほしい

• 一括払いすると割引することは考えられないか

徴収頻度
↓

１年ごと

• 区画単位を希望
• 区画単位とする場合は納得できる理由を示して欲しい。共用部分の管
理費用だとしても、広い面積の使用者は高い費用が当然

徴収単位
↓

区画単位

• 滞納は2年や3年を目処に共同墓地に移って頂く
• １年。猶予期間を長くすると、まじめに支払いしている人との不公平
感が出るので、タイトにしてほしい

許可取消に係る滞納年数
↓

３年程度

• 低所得者になった場合、減額等で墓を残せるようにしてほしい
• 一般料金と生活保護者等の料金に差を設けるのが良い
• 減免制度はない方がいい。生活困窮者は、支払い猶予一年ほどにする
か、相続を必須としてできないなら撤去

減免

• 無縁墓は整理して再公募
• 霊園の使用期間自体を限定して一括払い
• 墓じまいを検討しやすく。市の補助で合同墓に合葬する方向で
• 墓じまいにかかる費用の前納制度も検討してほしい
• 新規使用時に、相続人以外の連絡先も複数徴取した方がよい

その他

＜設問＞市営霊園の維持管理費用を今後どうしていくべきと思いますか（n=161）

①使用者（管理料等）が、維持管理費用を
全額負担すべき
②使用者（管理料等）と札幌市（税金等）で、
維持管理費用を負担すべき
③札幌市（税金等）が、維持管理費用を負担
すべき
④わからない
⑤その他
⑥無回答

「使用者と札幌市で、維持管理費用を負担すべき」が６割

① シンポジウム・パネル展来場者アンケート結果

② 自由意見（抜粋）【合計 61件】
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３．料金制度以外のご意見（抜粋）【合計 50件】

＜火葬場関係＞

• 里塚斎場は改修ではなく建替を進めるべき
• 札幌市民の火葬を優先すべき（市民以外は午後にす
るなど）

• 火葬場増設には反対
• 火葬場を増やしてほしい
• 友引休みはやめるべき
• 控室は小さい部屋を設けて利用しやすくしてはどうか

＜墓地関係＞

• 合葬墓を作っていただきたい
• 無縁墓を空き区画にするべく対策と実行が急務
• 少しグレードアップした合葬墓であれば利用したい
• 今まであるような墓地とは全く別の、樹木葬のような
場所があったらよい

• 市営霊園や合葬墓に関する札幌市の今後の取組
について情報提供してほしい

• 市民以外の申請者も札幌市の合葬墓を使えるよう
にしてほしい

• 無縁墓対策としてマイナンバーと紐づけてはどうか＜その他＞

• 多死社会への準備が必要
• 火葬料制度、市営霊園制度をもっと広く広報したらよい
• 葬送や終活について広報・イベント等でとりあげてほしい
• 死後事務委任を行う業者について、国や市でチェックす
る制度が必要

【参考】 市民議論実施の様子

◀広報さっぽろ６月号

▲広報さっぽろ７月号

▲市営霊園使用者意見交換会

◀シンポジウム

▼パネル展
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